

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 20 DE DICIEMBRE DE 1902

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos



PRESUPUESTOS MUNICIPALES

A la hora en que escribimos estas líneas no ha terminado aún la discusión de los presupuestos municipales; pero desde luego podemos decir que la labor realizada en esa discusión por la minoría socialista ha sido en extremo conforme con la que demandan los intereses de la generalidad del vecindario.

Han propuesto nuestros correligionarios, y lo han conseguido en ciertas partidas, que se aumenten los sueldos de los empleados más modestos, y que se aumente también lo consignado para instrucción, beneficencia é higiene. Esto en lo que se refiere al presupuesto de gastos.

La falta de cohesión de la mayoría en ciertas votaciones que han dado el triunfo á los concejales socialistas, ha traído desconcertados á los más rabiosos enemigos de nuestras ideas, y así acurrió que el viernes de la anterior semana se promoviera un incidente ruidoso en el saloncillo del Ayuntamiento entre el señor Olano y el compañero Perezagua.

—Ustedes—decía el primero al segundo con destemplanza—están conduciendo al Ayuntamiento á la bancarrota. ¿De dónde va á salir el dinero para cubrir los gastos que han tenido aumento?

Y el compañero Perezagua respondió en el mismo tono al señor Olano: —Cuando venga la discusión de los ingresos tendrá usted ocasión de hacerme esa pregunta.

Se enredaron las palabras; el señor Olano, fuera de sí, asíó groseramente por las solapas de la americana al compañero Perezagua, quien rechazó con energía á su interlocutor.

Las voces subieron de punto; se produjo ruido de cristales rotos; acudieron al saloncillo algunos concejales, y se levantó la sesión.

A este suceso, que ha tenido precedentes entre los concejales de la mayoría, se le ha querido dar por nuestros enemigos una importancia que no tiene, y se le ha dado con la *piadosa* intención que es de suponer.

Pero el hecho no afecta al prestigio del Ayuntamiento, puesto que no ocurrió en el salón de sesiones.

En la discusión del presupuesto de ingresos, los concejales socialistas han pedido, entre otras cosas, sin conseguirlo, que se suprimieran totalmente los derechos de consumos; pero han logrado, en perjuicio de los ricos y en beneficio de los pobres, que aumenten los derechos que pagan los automóviles, los velocípedos, el champagne, los licores finos, los vinos generosos, las licencias de construcciones en la Zona de Albia y en el Campo de Volantín, etc., etc.

Bien puede decirse que los concejales socialistas, incansables en la brecha, no han desperdiciado el tiempo ni han dejado indefensos los intereses del pueblo de Bilbao.

El Socialismo es el Sol del porvenir.
JOSÉ GARIBALDI.

El plan divino

(CONTINUACIÓN)

Removamos, removamos estas cuestiones.

La ilustrada maestra doña Ana Molinero, mucho más explícita que el señor Mutuberría en lo que respecta á los acuerdos de la Divina Providencia, publicó hace algún tiempo en *El Noticiero Bilbaino* un trabajo literario titulado «La hija del sereno», donde se describe primorosamente el infortunio de cierta pobrecita muchacha que cabeceaba en la escuela vencida de sueño. ¡Como que no había más que una cama en su casa y tenían que acostarse por tandas los de la familia! «Señor: ¿será verdad que dejas sin tu amor á esta pobre criatura?», exclamaba la articulista contemplando el dormir de la cuitada... «¡Cuántos bebés tienen lujosa é inútil cuna mientras carecen de modesta camita niñas como esta!»

La enseñanza moral, las conclusiones que, de miserias tales, entresaca la señora Molinero, son, en verdad, inauditas (1). «Meditaba profundamente este problema—dice refiriéndose á la repartición desproporcionada de la riqueza—y sólo pude hallar una respuesta: ¡La gran sabiduría del Creador! Son tan necesarios los pobres como los días y las noches, como los llanos y las montañas, como las fuentes y los mares.» «Supongamos que todas las fortunas fuesen iguales, y quedaría destruída la armonía social, rotos los eslabones de esa gran cadena construída por el más sabio de los artifices. Nadie estaría supeditado á otro...» «Es necesario, para que el equilibrio social exista, que haya pobres y ricos, pues si los pequeños necesitan el apoyo y protección de los grandes, éstos quizá no existirían sin aquéllos.» Y sin quizá, señora, sin quizá.

Me atrevo á pedirle menos poesía y algo más de raciocinio. ¿Que se destruiría la armonía social! Pero ¿cómo ha de destruirse si no existe? ¿Dónde está la armonía, que no la veo? ¿O padezco de daltonismo ó es usted quien la padece? Pues qué, ¿no es acaso la vieja contienda social cada vez más pavorosa, prueba viva de que no el equilibrio, pero ni siquiera la paz forzada y aparente, antes bien el desor-

(1) Escandalizado de ellas, un querido amigo mío dirigió á la señora Molinero atentísima y razonada carta. «Es blasfemia sostener que Dios creó los pobres y que éstos son necesarios á la sociedad. Si necesaria la pobreza, necesaria fuera la corrupción, el robo, la guerra, la peste, los vicios todos de la sociedad. ... Lo que hay, señora, es que los hombres hacemos con las cosas santas lo más conveniente á nuestros intereses materiales. ... Veo con sentimiento que usted no ha estudiado el problema social en su parte económica. Yo la proporcionaría libros donde pudiese hacer un profundo estudio...»

Siento no poder copiar íntegra esta carta. Ese mi amigo tiene fuerte curiosidad de saber si doña Ana opina hoy lo mismo que antes, y si ha meditado el asunto aún más profundamente que lo hizo al escribir «La hija del sereno».

den más horrible, resalta en las relaciones humanas, agitadas de continuo y enturbiadas por el desenfreno capitalista? Era necesaria la sabiduría del Señor para que las niñas pobres no tengan donde descansar sus cuerpecitos (1); para que los trabajadores, en su triste pasar por el mundo, se entreguen á una tarea larga, monótona, enervante, vigilados policíacamente en esos penales que se llama talleres, minas y campos; necesaria era la pobreza, porque, de lo contrario, el fisco no agobiaría, el usurero no arraparía hasta lo último el fruto de sudores, el capitalista, el *grande*, quizá no existiría; las mujeres, los niños, los encorvados por la edad ó abatidos por la dolencia, no querían hacer el trabajo de los señoritos sanos... A mí, primero, me duelen estas ironías y agrideces; pero aún tengo que detenerme en algo que está en boga, en algo que á ustedes las mujeres les llegará más al corazón, en ese infame salibazo de nuestra sociedad deforme y monstruosa: ¡la prostitución!

Escoged de entre la multitud hamposa al pilluelo que merodea por los barrios sucios, á las puertas del teatro, del café, de las estaciones del ferrocarril, y decidle: «Así te ha hecho Dios.» La contestación será un taco lógico. Id á una casa de aprietos y ved á la ramera, reclutada por alcahuetas sin entrañas, sujeta á un régimen carcelario, pateada, babeada por el chulo borracho, camorreando con la compañera por rivalidad de oficio, por todo porvenir el hospital; y decidla: «Así te ha hecho Dios.» Y esa horrible víctima se encogerá de hombros sin abandonar sus guiños, sus muecas, su mirar lúbrico de descocada merceñaria; porque «la prostituta es una especie de cadáver galvanizado; ni siente, ni padece; cuando ríe, es porque se burla, y cuando llora, porque la pegan».

«La prostitución es el presidio peor de cuantos pudiera imaginar un genio del infierno; condena á un aburrimiento insoportable é impone tristísimos y asquerosos deberes que sólo pueden ser sufribles para la mujer que no tenga el valor de quitarse la vida. O qué, ¿creéis que esa joven que en el rincón obscuro de una calle os asalta á media noche con modos provocativos trate de pedirnos un rato de agradables sensaciones?..»

¡Desistid de ese pensamiento! Y cuando la miréis sonreír y entornar lascivamente los ojos, entended que su sonrisa y su mirada no dicen más que esto, en último resultado:—¡Caballe-

(1) «... La pobreza, la miseria, la falta de elementos de bienestar, es la enfermedad más terrible y la que más víctimas ocasiona. Por sí sola constituye una enfermedad; agregadle cualquiera otra orgánica, por insignificante que sea, y la muerte no tardará en sobrevenir. Por eso mueren muchos niños que no debían morir si fueran otras bien distintas las condiciones de vida que les rodean... Y es que la pobreza es suciedad, hambre, carencia de medios de defensa contra las enfermedades...» (Dr. Revilla. «Causas de la mortalidad de los niños.») Y usted, señora Molinero, que educa á los niños pobres, ¿quiere que se mueran antes de tiempo, cree necesaria la pobreza, cree que ésta viene de Dios?

ro, una limosna por Dios! ¡Una limosna!—No quiere más la prostituta. Y si cada parroquiano le fuera entregando el dinero como se da una limosna, sin exigirle nada en cambio, lo agradecería mucho la pobre mendiga, porque se habría evitado la molestia incomprendible de su trabajo y el asco de besar á un viejo baboso, después de un tísico y unos cuantos borrachos que la vomitaron encima» (1).

No he podido resistirme al deseo de copiar estos brillantes párrafos; ellos mejor que los míos muestran cómo la prostitución brota del cieno mismo de la pobreza; ¿y aún hay quién la atribuye á un sér infinitamente bueno? Téngase alguna compasión de Dios: que ni de Pedro Botero pudieran decirse perfidias tales.

Aunque sus apreciaciones, señora Molinero, son, á mi juicio, equivocadas, revelan, empero, hermosos sentimientos, afanes de que nadie sufra. Perdóneme que la presente una suposición cruel, pero que encaja en la realidad de la vida. Usted es una jornalera que, atareada de continuo, no puede atender cual debe á su hija, mayorcita ya, vivaracha, la alegría de la casa; vienen los cortejos, las marrullerías eróticas, las dádivas, las seducciones... Vuestra hija queda *dehonrada*. Esto sucede cada día. Pongamos un mar de lágrimas y vergüenzas de por medio, y trasládese, cubierta de andrajos por todo galardón de trabajosa vida, á esos corredores serietes de un hospital; en cierto lugar apartado, en el departamento de zorras, como dicen todos despreciativamente, varias rameras se pudren, esperando el morir negrísimo de los olvidados... La sangre se le hiela en las venas; convulsa, idiotizada, los ojos muy grandes, corre, se arroja sobre una enferma paliducha y la besa y la estruja, y un ruido se oye de corazón desgarrado:—¡Es mi hija!—Ahora grite, con el cuerpo pustuloso de la que fué su alegría, entre los brazos; grite, pobrecilla Molinero, si puede, si tiene aliento, insensatez bastante:—¡Esto lo ha hecho Dios! ¡Bendito sea Dios!

TOMÁS MEABE.

(Se concluirá).

PROPAGANDA POR LAS MINAS

EN LA ARBOLEDA

Con numerosísima concurrencia se celebró el día 8 del mes corriente el mitin anunciado.

Presidió el compañero Borruet, quien expuso el objeto del acto y concedió la palabra al compañero Eduardo Varela.

Este, después de dirigir un cariñoso saludo á todos los concurrentes, expuso á grandes rasgos las deficiencias del presente régimen social.

Señaló la táctica que deben emplear los trabajadores para llegar á la socialización de los medios de producir, con el fin de que todos los seres humanos tengan derecho á la vida desde el momento en que nacen.

(1) «Plagas sociales», artículos publicados en este periódico y firmados por F. T.

Le siguió en el uso de la palabra el compañero Manuel Vigil, quien empezó saludando á los trabajadores vizcaínos en nombre de la Federación Socialista Asturiana.

Hizo un entusiástico elogio de la Unión General de Trabajadores, que tantos y tan buenos resultados viene dando á los obreros en sus luchas con el capital.

Combatió la táctica anarquista, como contraria á los intereses de la clase trabajadora, por no dar otro resultado que el derramamiento de sangre y la desorganización de las Sociedades obreras.

Ambos oradores fueron aplaudidos.

A favor del compañero Varela se hizo al final una colecta que produjo 36,20 pesetas.

**

EN SAN JULIÁN DE MUSQUES

Al mitin que se celebró el domingo último, por la mañana, asistió muy numerosa concurrencia.

Los compañeros Varela y Vigil, que hicieron uso de la palabra, recomendaron una vez más la organización de los trabajadores.

Sus discursos fueron muy aplaudidos.

Para el compañero Varela se hizo al final una colecta que produjo 11 pesetas.

**

EN ORTUUELLA

También estuvo muy concurrido el mitin que se celebró el mismo día, por la tarde, en el Centro Obrero de Ortuella.

El compañero Celaya, que presidía, concedió la palabra á Eduardo Varela después de exponer el objeto del acto que se celebraba.

El compañero Varela hizo breve historia de las fases por que ha venido pasando la sociedad.

Dijo que dentro del actual régimen social, donde para vivir hay que ser, según la frase de Mirabeau, mendigo, asalariado ó ladrón, no podía existir la verdadera igualdad, por la dependencia económica á que está sujeta la clase trabajadora.

Para que esa igualdad exista—añadió—es preciso que los obreros se organicen política y económicamente, con lo cual conseguirán mejorar de condición primero y emanciparse totalmente después.

Dada la incapacidad demostrada por la burguesía española, puede asegurarse que sólo la organización obrera, influyendo en la política y estableciendo corrientes de libertad y progreso, puede traer la regeneración de España.

Recomendó la instrucción para que los trabajadores, siendo más cultos, puedan defender mejor sus intereses y sepan apreciar las delicadezas del arte y de la literatura, dejando de vivir la vida bestial á que hoy les tienen condenados, los que muestran empeño en mantenerlos en la ignorancia.

El compañero Vigil, que hizo á continuación uso de la palabra, dijo que la política, hoy refugio de pillastres, podía ser regenerada por los obreros.

Encareció las ventajas que para la clase trabajadora tiene la organización, tanto política como económica.

Combatió duramente la táctica de los anarquistas, y, sobre todo, la conducta de aquellos que, teniendo mucho por qué callar, hacen objeto de difamación á los hombres más caracterizados del Partido Obrero.

Los trabajadores—dijo—deben llevar representantes genuinos suyos á los Ayuntamientos, Diputaciones y Parlamentos, á fin de que ejerzan una labor fiscalizadora, para bien de los intereses del pueblo y con objeto de que no se legisle tan reaccionariamente,

pisoteando los derechos del proletariado.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos por la concurrencia.

A la conclusión del mitin se hizo una colecta que produjo 10,05 pesetas á favor del compañero Varela.

**

El Subcomité que en en Begonia tiene la Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya dará una reunión de propaganda esta noche, á las ocho, en su domicilio social, Mazas, 15, bajo.

Tomarán parte en dicha reunión los compañeros Varela y Vigil.

CONFERENCIAS

EN BILBAO

La conferencia dada por el señor Vega de la Iglesia el jueves de la anterior semana en el Instituto Vizcaíno acerca del tema «Algunas ideas sobre la transformación sociológica de España», fué muy interesante.

Definió la ciencia sociológica bajo varios aspectos, considerándola como el estudio del organismo social, del ser colectivo, como la resultante de todos los elementos científicos coordinados que integran la vida, constituyendo algo así como la psicología del pueblo.

La fisonomía característica del progreso humano—dijo—consiste en el hecho de que todos los elementos ú organismos del cuerpo social marchen armónicamente, y sólo así puede afirmarse la civilización de un país. El desequilibrio es retroceso.

Si de España pudiera decirse que tanto el individuo como la colectividad constituyen una entidad que marcha paralelamente ó al unísono de otras naciones progresivas, afirmaríamos que es una nación culta y civilizada en la medida de aquéllas; pero no sólo no es así, sino que en España el individuo que afecta diferentes fases como ciudadano nacional, internacional y universal, no se halla en comunicación, por medio del comercio de las ideas, con todos los demás del mundo, como fuera de desear.

La civilización y cultura universal exigen que todos vayan camino del progreso, en forma uniformemente acelerada.

El primero y principal problema que afecta al progreso es el de la educación.

La educación es casi por sí sola el problema social entero, pues éste es un problema pedagógico.

Es de tal importancia la educación, que sin ella son inútiles las reformas sociales, pues las leyes vendrán á ser letra muerta. La educación, en suma, es la piedra angular sobre la que se asienta el edificio todo de la civilización.

La educación física, que es importantísima, está en España muy descuidada con relación á otras naciones, y la descuidan, no sólo el obrero colocado en situación inferior como clase social por sus medios de fortuna, sino también las clases superiores.

Por descuido de esta educación, las estadísticas demográficas alcanzan en España cifras verdaderamente aterradoras, por abandono de arriba y pereza de abajo.

La cultura intelectual no está mejor atendida. Predominan en nuestra nación antiguas ideas de afición á los espectáculos de sangre, y se tiene en abandono la obediencia á la ley.

A pesar de estar los padres obligados á dar enseñanza á sus hijos, no se cumple esa obligación.

De 18 millones de habitantes sólo una tercera parte sabe leer y escribir, y de esta tercera parte hay que descontar los que no saben lo que es-

criben, que son muchos. En las escuelas hoy se enseña mal y no se educa.

En cuanto al Derecho, por abandono del Estado, rigen en todos los órdenes unas ideas é instituciones jurídicas que obedecen á principios anticuados. Hay que abrir mucho campo al derecho social.

Especialmente en los llamados derechos sociales que constituyen la defensa del hombre en el trabajo, el abandono es tan grande, que vamos muy á la zaga de todas las demás naciones, hasta tal punto que hace veinte años se nombró una Comisión de Reformas Sociales, y sólo se han promulgado, y ello recientemente, dos leyes, una para quedar incumplida.

No es, pues, extraño que, en vista de esto, constituyamos para los extranjeros que nos visitan una especie de caso clínico social, si bien en este punto se ha pecado mucho por exageración.

La moral es la costumbre en acción. La moral individual está constituida por el carácter propio y peculiar del individuo. Es el desarrollo de los afectos, la disciplina de la voluntad que engendra el carácter ó modo de ser del individuo que independientemente de todo prejuicio se abraza á la verdad y la busca y hace suya, proclamándola ante todo y ante todos, teniendo el valor de confesarla, teniendo el valor cívico de las propias convicciones.

Se necesita esa integridad y ese valor para buscar la verdad y propagarla, sin hipocresías ni convencionalismos, cueste lo que cueste, hasta llegar al martirio, pues de otro modo, por cobardes y apocados, los pueblos no pueden levantarse hasta colocarse en las avanzadas del progreso donde los primeros y los mejores.

Analizó lo legislado en materia, de reformas sociales, diciendo que el Estado español aparecía remiso en su acción tuitiva y tutelar, y terminó afirmando que nuestra rehabilitación, la regeneración de España, vendrá por la educación, por medio de la cultura física, moral é intelectual.

El disertante fué muy aplaudido.

**

La conferencia de anteanoche estuvo á cargo del compañero Varela, quien disertó sobre el tema «¿Compete á la clase trabajadora la regeneración de España?»

Daremos cuenta de esta conferencia en el número próximo.

**

EN LA ARBOLEDA

El día 11 dió su anunciada conferencia el médico de la localidad don Juan Escalona, que desarrolló el tema «Relaciones entre la vida y la muerte.»

La disertación, muy instructiva, fué premiada con nutridos aplausos.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Varela, quien abogó por el establecimiento de la jornada de ocho horas y fué muy aplaudido.

La conferencia de anteanoche, que estuvo á cargo del médico don Eugenio Varela, versó sobre el tema «La cuestión obrera desde el punto de vista médico.»

Mereció los plácemes de la concurrencia.

**

EN SESTAO

El Centro Obrero dará principio á una serie de conferencias instructivas el domingo próximo, á las tres de la tarde.

La primera estará á cargo del compañero Evaristo Fernández, quien disertará sobre el tema «Diversas fases de la esclavitud: su pasado y su presente.»

GIBRALTAR

Digna de admiración y de imitación práctica viene resultando la conducta de los obreros que militan al frente del movimiento societario en esta localidad.

Aún latentes las desastrosas consecuencias que en las clases trabajadoras produjo la abominable campaña emprendida y llevada á término feliz por la clase burguesa gibraltareña para el establecimiento de la Federación Patronal—campaña que es un estigma para esa misma clase—, estos dignos obreros yergüen altiva su frente y con más ímpetu, con más nervio, con más convicción, si cabe, que antes, se aprestan á reconquistar con creces, palmo á palmo, el terreno que por tan malas artes se les hizo perder.

Ambos gremios—el de cargadores y el de la Marina—hanse unido, y la Asociación va adquiriendo desarrollo sólido y rápido, á pesar de las armas de intimidación que ponen en juego los zánganos al servicio de la Federación Patronal para lograr el retraimiento de los trabajadores.

Prueba gallarda del espíritu de Asociación de que están animados estos obreros, la ofreció el mitin público de propaganda celebrado en la noche del domingo último en el Teatro Real, organizado por dichos gremios, habiendo acudido á él mayor número de compañeros y compañeras que el que con mediana comodidad puede admitir el local.

Hicieron uso de la palabra, en medio de un orden riguroso, los compañeros Andrés Fernández (presidente), Jorge Fait, Arturo Sacramento y Antonio Ocaña, probando todos ellos con hechos y con ejemplos indiscutibles las ventajas enormes que en su estado económico-político-social recaba el obrero de la Asociación, conducida con táctica sensata. Denunciaron estos compañeros á grandes rasgos los procedimientos de la Federación Patronal, sus infamias, su trato autocrático, su manera de robar á cada paso á los trabajadores en las cuentas galanas que les hacía, y de lo cual la Sociedad ha impuesto al Gobierno y al pueblo inglés en la Metrópoli por medio de su secretario general, encargado de revisar esas cuentas; atacaron al órgano local de Iglesia católica, apostólica, romana, *El Anunciador*, periódico indigno, camaleónico, que no desperdicia ripio en cebarse en los obreros que luchan por el mejoramiento de la clase, y en el cual, en una de sus últimas ediciones, echando *margaritas* á los burgueses, se decía que la Federación citada había logrado armonizar el Capital y el Trabajo y que se proponía (¡oh magnanimidad calabresa!) establecer para los obreros una Sociedad de Socorros; estigmatizaron el espíritu de barbarie de que está impregnada una ley aquí vigente, por la cual el gobernador de la plaza tiene poderes absolutos para expulsar de ella á quien le venga en gana porque se le antoje *persona desagradable*, é hicieron promesa de no cejar hasta conseguir que la ley sobre accidentes del trabajo que rige en Inglaterra se haga aplicable á esta colonia, sin distinción de nacionalidades.

Aludiendo á la *filantropía* de los burgueses, el compañero Sacramento expuso, como presidente que fué de la Sociedad de Carboneros, que ésta pagaba á los asociados todos los gastos de funeral al fallecimiento de alguno de sus deudos, de un fondo llamado *fondo de los muertos*, reunido solamente con los céntimos sobrantes de cada trabajo, que por su insignificancia no podían ser repartidos á cada hombre. Ahora la Federación se apropia esos *picos*. Hace más: á la *trágala*,

desuena á cada trabajador en cada trabajo cinco céntimos á pretexto de reunir el fondo de socorro, y, no contenta todavía, sisa en las cuentas.

¿Cabe explotación forzosa mayor? Pero los días de esa Federación inicu están contados, Concebida á hurta di-llas, nacida por sorpresa, de naturaleza anémica, desarrollada entre protestas y maldiciones, morirá indubitablemente—y pronto—de inanición, no habiendo conseguido otra cosa (aparte de los malos ratos proporcionados á las familias pobres de Gibraltar) que causar cierta perturbación en el orden interior de las Asociaciones, como así muy lógicamente lo expuso el compañero presidente del mitin.

José REYMS.

Gibraltar, 9 diciembre 1902.

MUNICIPALERÍAS

De la sesión ordinaria que hubo el miércoles pasado, muy poco puede decirse y eso, por supuesto, malo.

El acta de la sesión de presupuestos que se celebró el viernes de la anterior semana, dió motivo á varios incidentes.

Decíase en ella que el presidente había levantado la sesión á causa de la confusión que produjo en el saloncillo de descanso y en el salón de sesiones una cuestión habida entre el señor Olano y el compañero Perezagua.

La minoría socialista, interesada en que el acta fuera reflejo de la verdad, sostuvo que en el salón de sesiones no hubo confusión ni cosa que se le pareciera y que casi todos los concejales permanecieron en sus puestos con ánimo de seguir discutiendo los presupuestos municipales.

Y como algunos individuos de dicha minoría dijera que acaso se pretendiese perjudicar á ésta con lo que en el acta constaba, el carnicero Julián se puso muy fosco, para que en el escritorio de Chávarri, donde recibe órdenes, no le echen una reprimenda, y calificó de indigna la sospecha de nuestros amigos.

Con tal motivo hubo palabras más ó menos gruesas que animaron mucho la discusión.

En ésta quedó demostrado que el incidente ocurrido entre el señor Olano y el compañero Perezagua no era cosa del otro jueves, puesto que antes de ahora se han promovido análogos incidentes entre circunspectos individuos de la mayoría, y quedó demostrado también que el viernes antepasado no hubo en el salón de sesiones tal confusión ni tales cañeros.

Sin embargo—¡oh poder de las mayorías!—por doce votos contra nueve se acordó aprobar el acta tal como estaba.

La Comisión de Gobernación daba á conocer al Ayuntamiento la propuesta que el tribunal examinador presentaba para nombramiento de maquinistas, fogoneros y peones destinados al servicio de la Casa de de máquinas del saneamiento, sita en Zorrozaure.

El señor Echevarría (A.) manifestó que el señor Torre, que se había retirado por hallarse indispuerto (¿con quién?), habíale dado el encargo de que pidiera que quedara sobre la mesa.

El compañero Perezagua, después de manifestar que era lamentable la indisposición repentina del señor Torre, dijo que el asunto no admitía espera, por cuanto los maquinistas tenían que hacerse cargo de las máquinas desde principio de año, y que al interés general debía estar supeditado el de un solo individuo.

Después de un rato de discusión, en la

que tomaron parte, además de Perezagua, los señores Aróizaga, Echevarría (J.) y Merodio, se acordó por diez y seis votos contra ocho que el asunto quedara sobre la mesa.

El señor Echevarría (A.) presentó y defendió una moción suya en la que proponía que los matarifes formaran un cuerpo con carácter municipal.

Tras breves manifestaciones de los señores Echevarría (J.), Olano y Cerezo, se acordó que el asunto pasara á estudio de la Comisión de Gobernación.

Merodio explanó una interpelación para decir que el martes por la noche, yendo en compañía de Nájera, se encontró en la calle de la Ronda con diez y ocho ó veinte mineros que iban atados y conducidos á la Prevención; que él y el compañero Nájera preguntaron por la causa de la detención de aquellos individuos y nadie supo darles razón; que sólo pudieron saber que habían sido detenidos, después de ser registrados, por individuos de la policía judicial, y que se exigieran responsabilidades si la medida había sido arbitraria.

El alcalde accidental, señor Zuazo, prometió enterarse de lo que había ocurrido.

Y aquí acabó la sesión ordinaria.

INTERESANTE

El Comité de la Federación de Fogoneros, Marineros y Obreros similares de España, nos ruega, y lo hace extensivo á los demás periódicos obreros, la inserción de las siguientes líneas:

A LOS OBREROS DEL MAR

Compañeros: Enterado este Comité, por un periódico obrero de Barcelona, de los proyectos que al parecer abriga la Compañía Trasatlántica, de hacer firmar á cuantos trabajadores se embarquen en sus buques una contrata por cinco años, sin duda para poder cometer así más á mansalva los atropellos que con los trabajadores embarcados se vienen cometiendo, llama vuestra atención por si llegara el caso de querer la indicada Compañía llevar su intento á la práctica.

No creemos existan trabajadores que habiendo navegado, se presten voluntariamente á realizar tamaño disparate, como es el de perder su libertad de acción nada menos que por cinco años, máxime tratándose como se trata de una Compañía de las más explotadoras y tiránicas de cuantas existen.

Pero como pudiera tenderseles á nuestros compañeros, menos avisados, alguna emboscada, damos á todos la voz de alerta para que vivan prevenidos.

No estaría de más que las Sociedades federales, en particular las de Marineros y Fogoneros, aprovecharan estos intentos de despotismo para realizar algunos actos de propaganda, á fin de atraer al seno de las mismas á todos los obreros no asociados.

El asunto es de interés para todos, y, por consiguiente, creemos que los trabajadores habrán de defenderse de tamañas exigencias.

Alicante, 9 diciembre 1902.—Por el Comité Central, Angel Martínez, secretario.

OTRA HUELGA

Hace ya algún tiempo que los obreros de la fábrica de clavos del señor Echevarría venían notando que en las oficinas se realizaban ciertos trabajos que en nada les favorecían.

Despechado el director, señor Goycochea, porque los obreros de dicha fábrica consiguieron algunas mejoras

merced á la organización, ha venido desde larga fecha tratando de que las ventajas que aquellos obtuvieron por entonces, desaparecieran ahora.

No hace muchos días empezó á poner en práctica su intento; amenazando á unos con el despido y haciendo ofrecimientos á otros, conquistó á seis de los obreros para que se dieran de baja en la Sociedad, cosa que hicieron aquéllos en presencia del mismo director.

La jornada en esta fábrica es de nueve horas y media, trabajándose por regla general una y media extraordinaria, que son abonadas con un 50 por 100 sobre las ordinarias.

Días anteriores perdió un obrero asociado las dos primeras horas del día, y al llegar á trabajar las extraordinarias, le advirtieron que le descontarían el 50 por 100 acostumbrado, además de las horas que había perdido.

En este estado las cosas, el director amenazó con despedir, por revoltosos, á cuatro de los obreros que más se significan en la organización; pero desistió de ello al personarse una Comisión de obreros á pedirle explicaciones sobre su actitud.

El martes indicó á los peones dicho director que quedaba suprimido el aumento que venían disfrutando en las horas extraordinarias, y, en vista de que el miércoles, al entrar al trabajo, se encontraron los obreros con dos individuos llamados Nicolás Montes y José Sarastía, nada aceptables para los mecánicos, sobre todo el primero, que había sido expulsado de la Sociedad de Mecánicos por calumniar á la misma, acordaron abandonar el trabajo, así como también las mujeres que en la referida fábrica se emplean, pues también éstas veían la aproximación de algo que no las convenía.

Todos los huelguistas de uno y otro sexo se reunieron en el Centro Obrero por la tarde, acordando persistir en su actitud y nombrar una Comisión de mujeres para los efectos de la huelga.

El compañero Vigil, que accidentalmente se halla entre nosotros, les expuso las ventajas que á la Humanidad entera reportaría la organización de las mujeres en Sociedades de resistencia.

Al terminar la reunión se retiraron las obreras, haciendo votos de persistir en la lucha antes que doblegarse á las exigencias de sus explotadores.

A última hora tenemos noticia de que al personarse algunos parientes ó amigos á recoger á algunas de las muchachas que no hicieron en un principio causa común con los huelguistas, se han negado en la fábrica á dejarlas salir, á pesar de haberlo así solicitado, según nuestros informes, las quince ó diez y seis jóvenes que en la fábrica se encuentran secuestradas.

Una Comisión de obreros se personará con tal objeto ante el señor gobernador civil de la provincia; y como lo hecho con dichas jóvenes es inadmisible, esperamos que el señor gobernador haya puesto coto al abuso para cuando este número salga á luz.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Los trabajos que se realizan en la mina titulada «El Plano» no pueden hacerse en peores condiciones por culpa de los contratistas.

En las canteras se están haciendo las excavaciones por la misma raíz, y no será extraño que el mejor día—ó el día peor, más bien dicho—haya un desplome que deje sepultados á los obreros que tienen la desgracia de ocuparse en esos trabajos.

Si la mencionada mina fuera visitada por un ingeniero del Estado, concienzudo en el cumplimiento de su deber, seguramente que irían á presidio los chupópteros de sangre proletaria que así exponen á una catástrofe á los trabajadores á quienes explotan; pero ni aun tenemos aquí una Junta local de Reformas Sociales que tome cartas en el asunto para que la ley sea respetada.

Esos contratistas, que en épocas de elecciones llevan á votar por cuadrillas á los obreros como si éstos fueran burros de reata, andan haciendo ya trabajos preparatorios para las próximas elecciones de diputados, con el fin de tener aldabas á que agarrarse en caso de necesidad.

Pero no se fíen de eso, porque los obreros, hartos ya de tanto sufrir, pudieran muy bien acudir á la organización y darles un disgusto cuando menos lo esperasen.

Vuestro y de la R. S.

UN EXPLOTADO.

La Arboleda, 14 diciembre 1902.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En el túnel de La Salve, correspondiente al ferrocarril de Lezama, hay un capataz, conocido por el nombre de Gervasio, que no se para en barras para cometer desatinos.

A cuatro obreros que hace pocas noches no podían bascular un vagón, por las malas condiciones que reunía el trabajo, les amenazó en la siguiente forma:

—Si no basculáis el vagón, os pego un tiro.

Y al mismo tiempo empuñaba un revólver.

Me parece que esta muestra es suficiente para comprender cuáles serán los puntos de cultura que alcanza el tal capataz.

Vuestro y de la causa obrera.

A. BRIONES.

Bilbao, 15 diciembre 1902.

Centro de enseñanza integral y laica DE SANTANDER

Debiendo proveerse las plazas de de los dos profesores, director y auxiliar, de este Centro, compuesto hasta la fecha de 700 socios protectores, siendo aquéllas retribuidas con dos mil quinientas pesetas anuales la de director y mil seiscientas veinte la de auxiliar, ambas sin casa, los que deseen desempeñar dichas plazas enviarán una Memoria pedagógica, por ellos mismos redactada y escrita, tan extensa como la juzguen conveniente y que trate, desde luego, el método de enseñanza que cada cual se proponga implantar como asimismo méritos profesionales del autor, dirigida al presidente del repetido Centro, Ruamayor, núm. 24, bajo.

El plazo de admisión de dichas Memorias (al pie de las cuales constarán las señas de quien las envíe) terminará en 10 de enero próximo.

LA JUNTA DIRECTIVA.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

La Sociedad de Caldereros de Vizcaya recomienda á sus individuos morosos que antes de fin de mes se pongan al corriente en la cotización si no quieren que se les dé de baja.

La misma Sociedad ha acordado que todos aquellos que han sido dados de baja por dos veces, pagarán diez pesetas de indemnización desde el 1.º de enero para volver á ingresar.

El afiliado á la Agrupación de Bilbao Benito Pérez Cantarero nos dice que se le ha extraviado la tarjeta acreditativa de

Partido y desea que se la devuelva la persona que la haya encontrado.

El día 6 del corriente dejó de existir, víctima de un accidente del trabajo, el que en vida fué vocal de la Junta Directiva de la Sociedad de Carpinteros y excelente compañero Antonio Zaldívar.

Nos asociamos al sentimiento que en estos momentos embarga á su apreciable familia.

El martes por la noche, según estaba anunciado, celebró la Sociedad de Obreros peones en general, con un té, el undécimo aniversario de su fundación.

El compañero Rosendo, que presidía, concedió la palabra á su hijo, muchacho de corta edad, quien dió lectura á un bonito trabajo literario titulado *El monólogo de una mendiga*.

Dicho trabajo, original del mismo lector, fué muy aplaudido.

Seguidamente hicieron uso de la palabra los delegados de las Sociedades invitadas, los cuales recomendaron la unión de los trabajadores.

El presidente hizo un resumen de los discursos y terminó el acto en medio del mayor entusiasmo.

La Sociedad de Papeleros de Bilbao, perteneciente á la Unión General de Trabajadores, ha ingresado en la Federación local de Sociedades Obreras.

Dicha Sociedad saluda con tal motivo á todos los obreros organizados del universo que luchan por su emancipación.

La correspondencia, á nombre del secretario, Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares.

El domingo último se constituyeron en Sociedad de resistencia los obreros aserradores mecánicos y afines al ramo.

El compañero Villanueva les expuso en breves palabras la conducta que debían seguir dentro de la organización para poder llegar á alcanzar las mejoras que necesitan.

Aprobado que fué el reglamento por que han de regirse, se procedió á nombrar la Junta Directiva, la cual quedó compuesta en la siguiente forma:

Casimiro Vallejo, presidente; Victorio Amondarain, vicepresidente; Mauricio Villarreal, secretario; José Epelde, vicesecretario; Mariano Isasi, tesorero; Cipriano Retana, contador; Francisco Martínez Campos, José Aguenacu, Miguel Varela y Pío Urrutia, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á cuantos luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

Entre otros acuerdos se tomó el de pertenecer á la Federación local y, por lo tanto, á la Unión General de Trabajadores de España.

También se acordó que la recaudación se haga por quincenas, empezando desde primero de año.

La Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares ha adquirido un bote con objeto de hacer más fácil la recaudación.

La aglomeración de originales á última hora nos obliga á retirar las *Notas semanales*.

Retados á una controversia por algunos anarquistas los compañeros Varela y Vigil, éstos no la han aceptado por varias razones muy atendibles, expuestas en un comunicado que publicó *El Liberal* de Bilbao.

El Comité de la Federación local, con motivo de ser el miércoles Noche buena, celebrará sesión ordinaria el martes 23 del corriente á las ocho y media de la noche. Se suplica la asistencia de todos los delegados.

Sestao

El día 13 del mes corriente se celebró en el Centro Obrero una velada de propaganda Societaria y Socialista.

Presidió el compañero Ortega é hicieron uso de la palabra los compañeros Vigil y Varela, que fueron muy aplaudidos.

Un anarquista que se propasó á meter el *cuezo* en la velada, diciendo una inconveniencia, fué tratado como merecía... ó algo menos.

Baracaldo

Es grande la animación que existe por constituir en este punto una nueva Agrupación Socialista.

Con dicho objeto se celebró el domingo último una reunión en la que quedó nombrada una Comisión encargada de buscar local y de llevar á la aprobación del gobernador civil la organización interior, copia de la que rige en la Agrupación de Sestao.

Se acordó además dar comienzo á la cotización desde principio de año, siendo la cuota provisionalmente de á peseta, y quedó nombrado un Comité interino.

El entusiasmo que existe y los buenos elementos que hay en la naciente Agrupación, hacen presumir que ésta será pronto una de las primeras de Vizcaya.

Las Carreras

La Agrupación Socialista, en asamblea general ordinaria celebrada el día 7 del mes corriente, acordó abrir una suscripción, encabezada con 10 pesetas de la Caja, para la excursión de propaganda por Andalucía, y otra á favor del compañero Guénaga, encabezada con 5 pesetas, también de la Caja, y nombró el nuevo Comité para el próximo año, quedando constituido en la siguiente forma:

Feliciano Martínez, presidente; Victoria Maté, vicepresidente; Cenón Suená, secretario primero; Eusebio Pacios, secretario segundo; Esteban Martínez, tesorero; Eduardo Telis, contador; Braulio Martínez, Eladio Viso, Adolfo Obregón y Matías Campos, vocales.

Comisión revisora de cuentas: Pedro Mendizábal, Antonio Alvarez y Valentín Hernández.

San Julián de Musques

El compañero José Alvarez Bravo ha entregado á la Agrupación Socialista la cantidad por que se hallaba en descubierto.

Desea dicha Agrupación que conste así para que el compañero Alvarez Bravo quede en el lugar que le corresponde.

Guipúzcoa

Ha quedado definitivamente instalado el Centro Obrero de Eibar. En él se hallan domiciliadas nueve Sociedades obreras, con 820 individuos.

El local, amplio y hermoso, se halla situado en la calle de Bidebarrieta, número 4, principal, y la cantidad invertida para ponerle en condiciones ha ascendido á más de 4.000 pesetas.

El Centro se halla dotado de una pequeña biblioteca, que se irá aumentando en la medida que permitan las fuerzas de las Sociedades, y ha acordado suscribirse á los periódicos obreros y á otras publicaciones.

Con motivo de su constitución, envía un saludo cariñoso á los trabajadores en general, y en particular á las organizaciones obreras, con las cuales desea mantener relaciones.

Santander

Continúa la huelga declarada al industrial señor Valderrama por la Sociedad de Obreros en mosaicos y piedra artificial.

Los huelguistas resisten con tesón y cada día con más probabilidades de triunfo, y por algunos trabajos que se están realizando va á colocarse la cuestión en un terreno más difícil para el señor Valderrama.

Asturias

Los ministros de Agricultura y Comercio é Instrucción Pública y Bellas Artes han concedido al Centro Obrero de Oviedo dos bibliotecas escogidas.

La Agrupación Socialista de Salinas ha acordado abrir su Cooperativa de consumo el próximo mes de enero.

Galicia

El número 152 de nuestro querido colega SOLIDARIDAD, de Vigo, ha sido denunciado por supuestas injurias graves dirigidas al arquitecto municipal.

Excusado creemos decir que nos alegraremos de que tan apreciable periódico no tenga ningún contratiempo.

Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga de zapateros de dicha localidad.

En una entrevista celebrada por los patronos y una Comisión del Consejo de la Federación local, se ha convenido en dar por

terminado el paro, admitiendo los maestros al trabajo á todos los huelguistas y comprometiéndose para lo sucesivo á no admitir en sus talleres obreros no asociados.

El operario Antonio Ayán, causa del conflicto, fué despedido por el patrono señor Arreo, y los otros zapateros que han trabajado durante todo o parte del tiempo de la huelga, tendrán necesariamente que asociarse, acatando los acuerdos que la Sociedad tome.

La huelga de los zapateros ha durado nueve semanas.

Barcelona

La huelga que sostenían los obreros marmolistas en el taller de Franci Hermanos, ha quedado solucionada mediante un acuerdo aceptado por la Sociedad de Marmolistas y por los patronos, según el cual éstos se comprometen á implantar la jornada de ocho horas desde el próximo 1.º de mayo.

El martes de la semana anterior hubo un principio de huelga entre los obreros de la fábrica de gas Lebón, por haber sido despedido alguno de los trabajadores del establecimiento.

Ante la actitud del personal, opuesto al despido de ningún individuo, la Dirección volvió atrás en su acuerdo, reanudándose nuevamente el trabajo.

Mediante una transacción por ambas partes contendientes, ha quedado solucionada la huelga que sostenían los obreros del arte fabril de Mataró.

Alicante

La Sociedad de Panaderos ha tomado el acuerdo de montar una *Panadería Obrera*, en la que se elaborará pan con exquisitas harinas y con su verdadero peso.

Con este objeto, dicha Sociedad ha emitido acciones de 10 pesetas, obligatorias para todos sus asociados; pero como quiera que este ingreso no es suficiente para realizar su propósito, ha emitido otras acciones de una y cinco pesetas, *reintegrables* cuando los fondos lo permitan.

En principio ha recaudado 500 pesetas, cantidad que ha empleado en el alquiler de un horno con todos sus atensios, el cual será inaugurado el 1.º de enero del próximo año.

Cataluña

La Agrupación Socialista, en sesión celebrada el día 13 del corriente mes, acordó recomendar, á los afiliados morosos en la cotización, que se pongan al corriente antes de terminar el año, para evitar que se les dé de baja y para regularizar la contabilidad.

SUSCRIPCIÓN

abierta por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya á favor del compañero José Guénaga, sentenciado á la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional y ciento cincuenta pesetas de multa.

	Pesetas
Suma anterior.	68,70
Felipe Merodio	2
José Cuevas, de Santander.	1
Fulano de Tal	1
Un amante de la causa obrera.	2,60
Uno que desea que desaparezca el impuesto de consumos	0,25
Benito Guncheg	0,30
Ponciano San Vicente	0,25
Braulio Ruiz.	0,25
H. Ríos	0,25
Ciriaco Zubiri	0,25
R. Simón	0,25
José González	1
H.º G.º	0,30
R. Barona	0,30
S. Apraís	0,30
M. Vigil	1
José Cabana	1
Sociedad de Hojalateros y similares de San Sebastián.	5
Total.	86,15

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Begoña

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el día 6 de enero de 1908, en su domicilio, Mazas, 15, á las nueve y media de la mañana, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Renovación del mismo.
- 7.º Idem de la Comisión electoral.
- 8.º Propositiones generales.

Se suplica la asistencia de todos los correligionarios en particular y de los no afiliados en general.

A los afiliados que se hallen atrasados en el pago de cuotas, les recomienda el Comité que se pongan al corriente, si no quieren que sus nombres sean dados á conocer en esta asamblea.

Agrupación Socialista de Deusto

Esta Agrupación celebrará mañana domingo, á las tres de la tarde, una reunión de propaganda, en la Ribera de Deusto, número 35, planta baja, á la cual han sido invitados los compañeros Eduardo Varela y Manuel Vigil, quienes harán uso de la palabra.

Agrupación Socialista de La Arboleda

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el sábado 27 del corriente, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del cuarto trimestre.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Renovación del Comité.
- 5.º Propositiones generales.

Se suplica á todos los afiliados la más puntual asistencia.

Sociedad de Moldeadores

Esta Sociedad celebrará asamblea extraordinaria el domingo 21, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Tres Pilares, con objeto de tratar de un asunto de importancia, relacionado con los Talleres de los Astilleros.

Sociedad de Obreros Mineros de Vizcaya

El Subcomité de Begoña convoca á una reunión pública que tendrá lugar hoy sábado, á las ocho de la noche, en su domicilio social, Mazas, 15, bajo, y en el que harán uso de la palabra los compañeros Varela y Vigil.

Sociedad de Mecánicos de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará reunión extraordinaria mañana domingo, á las tres de la tarde, en su domicilio social, Tres Pilares, para tratar en ella de la huelga de la fábrica del señor Echevarría y nombramiento de cargos vacantes de la Junta Directiva. Se suplica la puntual asistencia.

La revista socialista

Comenzará á publicarse en 1.º de enero próximo y constará de 32 páginas, con artística cubierta de color.

En la lista de colaboradores figuran nombres tan conocidos como los de Pablo Iglesias, Dr. Jaime Vera, Antonio G. Quejido, Francisco Mora, Matías Gómez Latorre, José Verdes Montenegro, D. Ricardo Oyueles, D. Rafael G. Ormaechea, Dr. Juan B. Justo, José Diestro, D. Timoteo Orbe, Juan Morán y varios otros socialistas conocidos.

Esta publicación será quincenal, apareciendo los días 1.º y 16 de cada mes.

Los precios de suscripción serán 25 céntimos número y 1,50 pesetas trimestre.

La *Revista Socialista* publicará todos los años número extraordinario en 1.º de mayo y número Almanaque.

Además, en breve comenzará la publicación de una serie de obras socialistas, siendo la primera una de Carlos Marx, titulada *Revolución y contrarrevolución*.

Estas obras las recibirán gratuitamente los suscriptores y compradores de *La Revista Socialista* en pliegos de ocho páginas.

La Administración se halla establecida en Madrid, calle de Mendizábal, núm. 6.